
Nota editorial

El número que entregamos a nuestros lectores ofrece en su apartado de Estudios dos temáticas de gran actualidad. Por un lado, el doctorado de san Juan de Ávila anunciado por S. S. Benedicto XVI en la última Jornada Mundial de la Juventud celebrada en Madrid. El patrón del clero español, reformador agudo y precursor del Concilio de Trento, a la par que gran autor de espiritualidad merecía una atención especial por parte de nuestra revista. Así, cinco artículos ponen de relieve la influencia de la literatura y de la obra del Santo Maestro en su tiempo histórico y en los tiempos actuales enfocados hacia una nueva evangelización.

Otra efeméride que se conmemorará en el presente año, el cincuenta aniversario del inicio del Concilio Vaticano II, ocupa la segunda sección de nuestro Estudios. La actuación de los obispos y peritos belgas y franceses, así como las fuentes conciliares que se pueden consultar en el Archivo Secreto Vaticano y en los archivos eclesiásticos alemanes desfilan a lo largo de varios artículos para poner las bases de diversas investigaciones que se van a desarrollar en estos años de conmemoración del hecho eclesiástico más importante del siglo XX. Junto a esto, otros artículos inciden en temáticas más concretas como la libertad religiosa, la participación de algún observador «singular», la preparación del Concilio por parte de la comisión teológica preparatoria o el papel del actual pontífice, o los epílogos del Concilio en cuanto al tema del comunismo. Cuestiones variadas que dan una idea de la riqueza de contenidos presente en este gran concilio ecuménico.

La sección de *Historiografía y Bibliografía* reúne trabajos misceláneos sobre todo del área latino americana y la presentación de un archivo de la Santa Sede recientemente abierto al público, el *Archivio de la Penitenziaria Apostólica*. El profesor Juan Esquerda Bifet es el protagonista de la *Conversación*; un profesor de amplio respiro que ha consagrado su vida a la espiritualidad sacerdotal tanto en la teoría como en la práctica. Por último, en la sección de necrológicas destacamos la desaparición del gran Giacomo Martina, maestro de historiadores eclesiásticos, y de Odilo Engels, ilustre medievalista y miembro del Consejo Asesor de nuestra revista.

Santiago CASAS

Pamplona 1 de abril de 2012